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 J’aime croire que venir à l’église pour célébrer Noël, c’est comme la signature 
de ce que nous portons dans nos coeurs. Nous vivons et évoluons au milieu d’un 
monde rempli de contradictions. Nous venons alors à l’église pour faire un exercice 
de décryptage au milieu des fausses nouvelles, des fausses joies ou horreurs que l’on 
entend. Nous venons pour nous rebrancher sur nos coeurs, là où nous attend ce 
Dieu que nous célébrons ici, ce soir. (ce matin). 
 
 Au Québec, dit-on, les sondages nous classent parmi les Canadiens les plus 
sensibles à l’écologie et à la lutte climatique. Mais les statistiques montrent aussi que 
parmi tous les Canadiens, nous sommes ceux et celles qui achetons le plus de 
véhicules polluants, et performants. Difficile à mettre ensemble ! Où est la vérité ? 
Où nous classons-nous vraiment ? 
 Mais viennent des moments, comme le temps des fêtes et le rappel de nos 
Noëls d’antan, pour ouvrir en chacun/chacune de nous, un espace pour y laisser 
passer un faisceau de lumière qui nous aide à discerner le vrai du faux, le bien du 
mal, le beau et le permanent. 
 
 Célébrer Noël à l’église, c’est franchir la nuit pour entrer dans une lumière 
apaisante et réjouissante. La joie et la paix ne sont-ils pas les voeux de Noël les plus 
entendus, ces jours-ci ? N’est-ce pas ce que recherchons personnellement et que 
nous souhaitons aux humains de monde entier ? La joie et la paix ! 
 
 Oui, on est venu célébrer Noël ! Ce soir (ce matin), j’aimerais vous partager 
une réflexion qu’un ami m’a envoyé pour Noël. Je pense qu’elle pourra inspirer  
plusieurs d’entre vous. Elle cherche à révéler ce que célébrer Noël peut vouloir dire, 
en vérité. 
 
 Célébrer Noël, c’est croire dans les étoiles, même si je ne les vois pas. Noël est 
donc un acte de foi ! 
 Célébrer Noël, c’est faire naître un sourire autour de soi. Noël, c’est donc le 
partage d’une émotion. 
 Célébrer Noël, c’est apprendre à partager sans rien attendre en retour. Noël, 
c’est donc mettre la générosité en lumière. 
 Célébrer Noël, c’est entraîner dans la joie quelqu’un qui n’y rêvait plus. Noël, 
c’est donc croire dans les possibilités de l’autre. 
 Célébrer Noël, c’est aimer et savoir que je suis aimé. Noël, c’est donc l’exercice 



de l’unique nécessaire. 
 Célébrer Noël, c’est savoir garder son coeur d’enfant. Noël, c’est donc savoir 
rechercher la simplicité. 
 Célébrer Noël, c’est refuser d’être pessimiste en observant l’état du monde. 
Noël, c’est donc garder l’espoir quand tous désespèrent. 
 Célébrer Noël, c’est espérer qu’il y aura toujours mieux devant soi. Noël, c’est 
donc croire que le bien saura toujours rejaillir. 
 Célébrer Noël, c’est s’émerveiller qu’un Enfant ait pu transformer la face la 
Terre. Noël, c’est donc accueillir le Dieu-Enfant.. ce Dieu qui a besoin de nous pour 
vivre. 
 Célébrer Noël, c’est proclamer que Dieu croit toujours et encore en 
l’humanité. 
 Célébrer Noël pour moi, c’est avoir une pensée pour toi. 
 Célébrer Noël pour moi, c’est te dire merci pour ce que tu es, parce que le 
monde est meilleur avec toi. 
 
 En venant au monde, Jésus a voulu tracer pour nous un chemin vers le 
bonheur. Il a voulu tracer un chemin de beauté, de fraternité, de solidarité, de 
compassion envers les plus faibles, les plus démunis, un chemin qui mène à l’amour 
et à la vie. 
 
 Il a tracé ce chemin par sa vie entière. Mais il n’a jamais forcé qui que ce soit à 
l’emprunter ! Il fait plutôt appel à l’ouverture du coeur et à la liberté des hommes et 
des femmes. Il propose un chemin. Et il nous assure que si nous l’empruntons, il 
marchera avec nous ! Il y a une trentaine d’années, je pense, un auteur, Gregory Peck 
a écrit un livre et l’a intitulé: ‘Le chemin le moins fréquenté’ . Je pense bien que 
c’est ce qui est arrivé au chemin tracé par Jésus !  
 
 Quand nous utilisons  la violence et  la terreur pour faire valoir nos 
demandes, il ne peut y avoir d’autre réponse que la violence et la terreur. C’est ce qui 
se passe entre le Hamas et Israël. Quand un leader est porteur d’une idéologie, aussi 
belle soit-elle, et qu’il emploie la force et la destruction pour la réaliser.... on assiste à 
l’invasion de la Russie en Ukraine et à la destruction d’une société qui se relevait 
petit à petit d’un héritage historique lourd et sombre. 
 
 Le chemin tracé par Jésus paraît bien utopique et simpliste aux yeux du monde 
dans de telles circonstances. Mais qu’en serait-il si on osait mettre les pieds sur ce 
chemin ?  
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 Noël, sera vraisemblablement toujours célébré dans notre monde. Il y aura 
toujours, heureusement, des hommes et des femmes qui voudront miser sur la 
sagesse divine plutôt que sur la sagesse humaine. Ce n’est pas dire que l’humain n’a 
pas de sagesse.... au contraire, c’est elle qui nous rassemble ici ce soir (ce matin). 
Mais s’en remettre au partage de tous les dons que nous avons reçus gratuitement 
pave la route à la paix et à la joie. 
 
 Alors, que Dieu vous bénisse et vous garde en Santé, dans la Paix et la Joie de 
son Fils qui vient toujours à notre rencontre, Lui, l’Emmanuel, Dieu-avec-nous.  
 

JOYEUX NOËL à vous tous et toutes ! 


